

RESEÑA DE LIBROS

(En el Rep. Amer.)

Cuestiones de Psicología racional,
por Juan Trejos. Editorial Trejos
Hnos. San José, Costa Rica.

En la producción literaria de este país no abundan las obras de temperamento filosófico. De esas pocas es la presente. Desde la primera página se revela una acentuada propensión hacia la Metafísica. Conviene, sin embargo, establecer desde el principio que la claridad de las ideas del autor permite al lector moverse con facilidad y sencillez entre las abstracciones. La mente del autor nos conduce por entre realidades de orden intelectual sin hacernos perder contacto con las imágenes de la realidad sensuosa.

Sigue el señor Trejos con bastante fidelidad la línea de pensamiento aristotélico. Es, por tanto, esencialmente intelectualista: «...la razón última y verdadera de nuestra existencia es conocer». «Nos servimos del raciocinio para alcanzar la intuición de lo absoluto». «Entendemos que el conocimiento intelectual es el acto consciente máximamente perfectible...» Esto es, su Psicología racional deja a un lado el conocer por el amor, el cual, sin raciocinio nos induce en la intuición del Absoluto Amor.

Obvio es que esta objeción carecería de razón de ser en el tratado puramente metafísico. Pero éste ensayo es de Psicología racional, y no debe prescindir de las demás potentes actividades del Psique. El autor mismo en uno de los pasajes más interesantes de su libro al describir la relación del cerebro con cierta especie de ondas cósmicas, entra en un campo apartado de la Psicología racional, pero que sigue siendo Psicología.

Ese atrayente acápite relativo a las

ondas cósmicas y el cerebro por todo estudiante será leído con provecho: Dice el autor: «La observación del fenómeno de la memoria permite suponer que el cerebro recibe muchas ondas cósmicas o radiaciones de los cuerpos, distintas de las luminosas, las cuales transitan por el espacio infinito de la misma manera que éstas, y que así como las radiaciones luminosas dan lugar a la visión ocular, estas otras radiaciones, aún desconocidas por la ciencia, promueven en nosotros la imaginación de las formas corporales».

.... «El cerebro, pues, no guarda las imágenes, como se ha creído, sino que en todo tiempo las toma del espacio en donde transitan como la luz; la imagen mental es sencillamente una visión con diferente retina».

Esta muy feliz concepción apareció en la literatura inglesa a principios del siglo XIX. Blake, Wordsworth y Coleridge refiriéronse a la imaginación como potencia de visión en un mundo de imágenes independiente del hombre. Goethe aludió a ese mismo mundo en la segunda parte de su *Fausto*.

En la obra de Basbaum, *Los Fundamentos del Materialismo*, en la página 328 leemos como sigue: «Del mismo modo que una radio capta las ondas hertzianas, el cerebro percibe con una sensibilidad mayor o menor, subcientemente, esas ideas, que circulan en el aire, irradiadas por otros cerebros y que muchas veces coinciden con las suyas propias por hallarse sometidas a las mismas condiciones ambientales. Cuanto mayor

Dr. E. García Carrillo

Corazón y Vasos

Consulta por cita

Oficina en San José

Electrocardiografía
Metabolismo Basal
Radioscopia

es el número de cerebros que irradian esos mismos anhelos y reivindicaciones más fuertes, intensas y penetrantes se hacen esas corrientes del pensamiento».... «Que el pensamiento se irradia en ondas, o bajo cualquiera otra forma todavía no conocida, es un hecho perfectamente probado por medio de experiencias rigurosas».

Esto que parece nuevo a nuestros contemporáneos es ciencia conocida y admirablemente aplicada en las escuelas filosóficas del Oriente. El elemento que pudiéramos juzgar de nuestros días es de los rayos cósmicos que no son otra cosa que el Akasa de la ciencia de los Aryas de la India.

Ese último capítulo del libro es de elevación y dignidad, en especial el cuarto acápite conmovido por una generosa esperanza de inmortalidad. Y cosa interesante es encontrar esta noción: «...a la longevidad conduce más que todo el ánimo, el deseo de vivir y sin esto las demás circunstancias favorables no tienen mucha eficacia». Es lo que se denomina Tanha en la Filosofía oriental y que se describe como «Sed de vida. Deseo de vivir y adhesión a la vida de la tierra. Adhesión que es causa del renacimiento o reencarnación». Pensamiento este último que también se halla en este sólido capítulo del ensayo del Sr. Trejos: «Lo mismo ha de ser si el alma reclama para su felicidad un organismo: la robustez de espíritu y el ansia de verdad y de belleza nos ayudarán a despertar en un nuevo cuerpo, así como ahora la tendencia al ejercicio de nuestras facultades nos ayuda a despertar del sueño diario».

La nobleza del pensamiento de este hermoso capítulo y la limpia sobriedad del estilo hacen de este libro muy digno de nota en la producción literaria del país.

R. BRENES MESÉN

San José, Costa Rica. 1946

JOHN M. KEITH S. A.

SAN JOSE, COSTA RICA

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Cajas Registradoras NATIONAL (The National Cash Regis Co.)

Máquinas de Escribir ROYAL (Royal Typewriter Co., Inc.)

Muebles de acero y equipos de oficina (Globe Wernicke Co.)

Implementos de Goma (United States Rubber Export Co.)

Máquinas de Calcular MONROE

Refrigeradoras Eléctricas NORGE

Refrigeradoras de Canfitin SERVEL ELECTROLUX

Balanzas «TOLEDO» (Toledo Scale Co.)

Frasquería en general (Owens. Illinois Glass Co.)

Conservas DEL MONTE (California Packing Corp.)

Equipos KARDEX (Remington Rand Inc.)

Pinturas y Barnices (The Sherwin-Williams Co.)

JOHN M. KEITH

Socio Gerente

RAMON RAMIREZ A.

Socio Gerente